

ÉTUDES LITTÉRAIRES CONTEMPORAINES

V.

Lettres inédites écrites par Nicolas Brulart à Louis XIV et à divers hommes d'état, avec leurs réponses, publiées par M. de la Cuisine, 2 vol. in-8°, Dijon, 1859. — La chasse du cerf de Charles IX, éditée par M. Chevreul; 1 vol. in-18, Paris, 1859. — La femme, par Michelet, 1 vol., 1860. — Livres nouveaux.

Rien n'est plus intéressant, à mon gré, qu'un recueil de lettres où l'on suit véritablement les événements jour par jour, sous l'influence du moment, avec tous ces accessoires qui en augmentent si notablement la valeur et l'importance. Les recueils de lettres empruntent beaucoup aux mémoires et l'emportent même sur eux, à mes yeux, en ce que des mémoires sont toujours composés pour la plus grande gloire de celui qui les écrit et de ses amis, tandis que des lettres échappent à cette préparation et ne subissent, si je puis ainsi parler, ni corrections, ni errata. Or, ce que je dis au point de vue général des correspondances, s'applique on ne peut plus exactement à celle de Nicolas Brulart qui, pendant près d'un demi-siècle, — de 1657 à 1692 — exerça la charge de premier président du parlement de Bourgogne, et fut par conséquent l'un des plus hauts fonctionnaires de l'administration provinciale. M. Brulart conservait la copie des dépêches qu'il expédiait et, en y joignant les réponses, la faisait relier en volumes qui existent encore à la bibliothèque de Dijon; ses correspondants sont d'abord le Roi, puis le prince de Condé, Mazarin, Colbert, Le Tellier, Louvois, Fouquet, La Vrillière, Châteauneuf, Pontchartrain et tous les hommes